



# La percepción de la imagen funcional de la enfermera en comparación con el hacer médico.

Adela Alba Leonel, Julio Hernández Falcón

Escuela Nacional de Enfermería y Obstetricia-UNAM, Cd de México, [adelaalbaleonel@yahoo.com.mx](mailto:adelaalbaleonel@yahoo.com.mx), [juliohernandezfalcon@yahoo.com.mx](mailto:juliohernandezfalcon@yahoo.com.mx)



## Antecedentes

La imagen de la enfermera no solo depende del ejercicio pleno de su disciplina; ya que su imagen se ha tornado dependiente de la dinámica propia de cada unidad de salud y de la creciente influencia de los medios de comunicación. En muchos casos parece ser que enfermeros y enfermeras ejercen su actividad con una transparencia tal que se pervierte su imagen e incluso se diluye y está ausente.

Las imágenes de una profesión son procedentes de la sociedad que les da contexto.

En muchas ocasiones la imagen de la enfermera se ha perdido como una extensión de la imagen médica; no en vano el origen de la profesión está ligada al hacer del médico y su carácter tradicionalmente femenino se subordina a la medicina y quienes la ejercen. Es la imagen muchas veces equivocada e incompleta del quehacer enfermero se trivializa la verdad de su responsabilidad.

En un estudio realizado por Pedre Seoane Myriam, Pita Barral Ma. Del Carmen y Valiño Pasos Cristina Sobre la imagen social de la enfermería: un vistazo al espejo público, el 80% nos ve trabajando con el facultativo en tareas dependientes pero también independientes del hacer médico.

Es de señalar que la realidad Española dista mucho de la prevalente en México como muestra el estudio de Puebla Viera Dulce Carolina, cols.; quienes encontraron que los derechohabientes del IMSS en una unidad de Medicina Familiar de Baja California afirman que los servicios de enfermería no son de excelencia ya que opinan que no son respetados en sus derechos de ser respetados y considerados dignos.

## Material métodos

El estudio es de características cualitativas, etnográficas, comparativas y por imágenes.

Siendo los participantes usuarios de los servicios de salud.

En la recolección de la información se aplicara un instrumento por imágenes denominado "Imagen funcional de la enfermera".

El estudio sigue los lineamientos éticos para la investigación con especial énfasis al consentimiento informado de los participantes.



## Conclusiones

Los resultados nos muestran una imagen funcional de la enfermera con un estatus menor con relación a la profesión médica, en general los rubros destacados para la actividad de cuidado solo son más discretos cuando se refiere a las actividades de apoyo a la actividad médica como son atender las necesidades del paciente y que esta la enfermera cuando la necesita. Sin embargo los porcentajes son notoriamente inferiores a los asignados al médico.

Es claro que la imagen funcional de la enfermera aún no logra cambiar los estereotipos que le señalan funcionalmente supeditada al hacer médico en las unidades hospitalarias; el reconocer como una condición actual la incapacidad e incluso para brindar el apoyo emocional cuando el paciente se encuentra enfermo y triste o cuando se trata de precisar respecto del manejo y terapéutica. Finalmente la elección de los encuestados respecto a la confianza que le brinda la enfermera y lo que le gustaría ser en caso de elegir ser médico enfermera se muestra que es favorable a la profesión médica.

Para terminar una cuarta parte de los entrevistados reconoce que la preparación en ambos es notoriamente indicativa de las necesidades formativas y de ejercicio profesional.

En contraste la profesión médica es funcionalmente mejor valorada que la profesión enfermera a la cual la relacionan con la primera con una clara dependencia y por lo tanto con una manifiesta falta de autonomía.

## Bibliografía:

Heirle C.V. La imagen de la enfermera a través de los medios de comunicación de masas. La prensa escrita. Index Enferm 2009; 18, 2: 95-98

Errasti I.B., Arantzamendi S.M., Canga, A.N. La Imagen social de la enfermera. Anales Sis San Navarra 2012;35(2):269-283.

Pedre S.M. Pita B.M.C., Valiño P.C. La imagen social de la enfermería: un vistazo al espejo público. Asociación Española de Enfermería en Urología. 2004;89:32-33.

Puebla V.D.C., Ramírez G.A., Ramos P.P., Moreno G.M.T. Percepción del paciente de la atención otorgada por el personal de enfermería. Rev Enf Inst Méx Seg Soc 2009;172:79-102.

Esparza H.I. El cuidado invisible, una dimensión de la profesión enfermera. Biblioteca las casas. 2010;.6(1):1-51

## Resultados.

Después de analizar los datos obtenidos de 40 instrumentos de la Imagen funcional de la enfermera, se encontró: El promedio de edad fue de 45 años el rango se encuentra entre 14 y 82 años de edad; el 75% de la muestra fueron del sexo femenino y 25% del masculino. En cuanto a la escolaridad el 25% tiene estudios de licenciatura, el 5% de posgrado y el 70% con nivel de bachillerato o menor.

### La imagen funcional.

El instrumento permitió una tendencia a considerar en general favorable al médico casi en la totalidad de los rubros explorados como son:

Cuando me enfermo me atiende? 88% que el médico.

Me siento seguro (a) en el hospital con? 63 % señalo que el médico.

Quien me cuida mejor?- El médico en un 45%.

Si necesita algo se lo pide al? medico en un 38%

Si esta enfermo y triste acude con? el médico en un 85%

Quien esta mejor preparado para la atención? el 65% el médico.

El que siempre esta cuando lo necesita- 58% el médico.

Quien explica lo que tiene ? 93% refirió al médico.

A quien le tiene confianza? 80% refiere al médico.

Que le gustaría ser ? 70 % señalo que ser médico.

### En cuanto a la enfermera

Solo se destacó

El 40% de población de estudio refirió que la enfermera es quien le cuida mejor

El 58% de los encuestados señalo que si necesita algo se lo pide a la enfermera y el 30% menciona que, la que se encuentra siempre es la enfermera cuando la necesita.

En las preguntas relativas a su seguridad el porcentaje referido para ambos profesionales alcanzo 23%, en cuanto a quien es el mejor preparado refirieron a ambos en un 20% y el 15% refirió que le tiene confianza a ambos.